

INDUSTRIALES PAPELEROS DE VALDERROBRES

Enrique Puch Foncuberta

El aprovechamiento industrial de las aguas del río Matarraña viene de antiguo. Ya en época medieval se construyeron junto a su cauce molinos batanes y molinos de aceite que utilizaban la fuerza de sus aguas para mover máquinas que golpeaban los paños o que molidaban las aceitunas.

Los molinos y fábricas de papel se instalaron junto a nuestro río para utilizar sus aguas en la elaboración de uno de los productos más usados y que daba a sus fabricantes una mayor rentabilidad: el papel.

Las fábricas se situaron en el vecino término de Beceite y en Valderobres. En nuestro pueblo llegaron a funcionar cuatro fábricas de papel: La Bonica o la Pifada y la dels Ullals, situadas en el río de la Pena, la de les Falxes o del Ros, en el camino de Beceite, y la fábrica de Fort, en el camino antiguo de La Fresneda, ambas junto al río Matarraña. Tenemos noticia de que además también se elaboró papel en otros edificios de menor tamaño, en casetas de campo, que tuvieron una producción papelera más o menos considerable.

Por tradición oral sabíamos poco más o menos de la existencia de aquellos edificios fabriles papereros en Valderobres, pero desconocíamos prácticamente todo lo referente al momento en que se fundaron, quiénes eran los industriales, cuales eran sus producciones, y otras muchas más cuestiones referentes a una industria que aportó grandes beneficios a los que se dedicaron a ella. Algunos de los grandes terratenientes de nuestro pueblo posiblemente debieron sus fortunas a la industria del papel.

El estudio de varios archivos particulares de Valderobres y el análisis de los filigranas de los papeles que forman los documentos, donde casi siempre consta el nombre del industrial paperero y la procedencia del papel, nos ha permitido conocer bastantes datos sobre aquella industria en el Matarraña, identificar un nutrido grupo de fabricantes papereros de Beceite y de Valderobres y determinar en que momento se elaboraron determinadas producciones.

A pesar de que hay quien remonta los orígenes de la fabricación del papel en el Matarraña a época medieval podemos decir que no hay marcas de agua de papereros de nuestra comarca identificadas que sean anteriores a 1.720 y esta fecha de partida aún es dudosa según los datos de que disponemos de momento.

Si que es seguro que en 1.755 una fábrica de Valderobres ya está en funcionamiento. Para Beceite tenemos la primera fecha en 1.791.

Las primeras marcas de aguas de Valderobres son de 1.755 y 1.759 y corresponden seguramente al apellido Soria.

En una de 1.791, formada por un círculo concéntrico dentado, aparece una leyenda legible y debajo "Valderobres". Muy semejante a aquellas es una marca de aguas publicada por Oriol Valls (VALLS, 1.982) con la leyenda en la filigrana "Vall de Roures Fábrica de Francisco Soria" en papel fechado en 1.830. Lo curioso del caso es que está filigrana en un papel de la documentación de la familia Sateras del pueblo de Calaf, en la provincia de Barcelona, lo que significa que este papel viajó más de trescientos kilómetros hasta que fue utilizado y nos confirma que hubo producciones de papel del Matarraña que se destinaron a la exportación a Barcelona, Madrid y otras provincias.

Probablemente podemos encontrarlos con papeles con marcas de agua de nuestro pueblo por Europa e incluso por América. Estos papeles con estas filigranas estilísticamente emparentadas es posible que sean producciones de la fábrica Bonica.

Suponemos que todas corresponden a producciones de la familia de industriales papereros y también de aceite apellidados Soria.

Otros de las familias de industriales papereros de Valderobres fue la apellidado Gaudó que tuvo su casa en la propia villa, en la calle Mayor junto al portal de la Virgen de las Nieves, en el edificio conocido hoy como casa Amela. Sabemos que fueron los propietarios de

la fábrica de les Faixes, que en sus orígenes produjo papel. Ya en 1.752 aparece: Antonio Gaudó Martinayre". La curiosa denominación del oficio de este personaje se refiere sin duda a la industria del papel. Otros escritos citan como martinayres de Valderobres a Francisco Vicet en 1.814 y Joaquín Celma en 1.823. El edificio de Marlinete, muy conocido popularmente y situado en el antiguo camino de Beceite, estuvo dedicado primeramente a la fabricación de calderería y luego fue dependiente de la Fábrica de les Faixes cuando esta se dedicaba a fabricar papel. En 1.814 aparece otro "Francisco Gaudó martinayre", tal vez hijo del antes mencionado Antonio. Sin duda los Gaudó tenían una buena posición social pues otro Gaudó, Juan Bautista, aparece como comerciante en 1.814. En un documento de 1.810-1.816 en la marca de aguas consta "Gaudó", que sin duda hace referencia a Francisco Gaudó. En 1.818-1.819 Francisco se asocia a su hijo en el negocio papelerero y los marcos de agua del papel dan constancia de ello: "Gaudó e hijo", "Gaudó he hijo", que también aparece en otros papeles de 1.820 y de 1.823. Nos consta que en 1.867 los Gaudó todavía fabricaban papel pues unas filigranas de un papel llevan la leyenda "Antonio Gaudó".

El primer propietario de la fábrica de Fort fue masen Josep de Roda, cura párroco de Valderobres.

En un documento de 1.798 se cita "la acequia de don Josef de Roda, siquero de la fábrica de papel" igual que otro de 1.802 que cita la "acequia de la fábrica de Mn. Josep Roda". Todavía en 1.812 consta la "acequia de Don Josef de Roda". En cuanto a producción de papel de 1.801 tenemos la filigrana donde consta "Don Jp. de Roda".

Bastante más tarde parece que la fábrica cambió de propietario o sus herederos perdieron el apellido originario porque, una serie de documentos de entre 1.877 y 1.881 que están escritos en papel de primera clase, tienen la marca de aguas "Ramon Fort". Sin duda este Fort es el que dejó el nombre a la popular fábrica que por otra parte fue la última papelería de Valderobres que cerró a principios del siglo pasado.

También la familia Zurita se dedicó a la producción del papel. Francisco Zurita en 1.746 y Jerónimo Zurita en 1.829 constan como propietarios de una de las fábricas del pueblo, sin que por el momento podamos identificar cuál de ellas era.

Finalmente otra familia de papeleros que hemos identificado es la apellidada Gamundi. "Ysidro Gamundi" aparece en una filigrana de papel acompañando una jara muy artística y la abreviatura "Val" que suponemos que hace mención a Valderobres, en papeles fechados en 1.801 y 1.812. Solo la leyenda "Gamundi" aparece con una jara en papeles de 1.812 y 1.814. Otra filigrana muy artística representa un jinete con el sable en alto y cargando acompañada de la leyenda "Ysro y Rn. Gamundi" en papel de 1.826. Finalmente otra leyenda "Joaquín Gamundi" es de 1.863.

La decoración de la jara en las filigranas del papel la encontramos muy relacionado con otras producciones del Matarraña. Aparece acompañando a la leyenda "Y Estevan" en 1.720 y 1.804. La misma jara y leyenda "Beceite" aparece en papeles de 1.801. Con la leyenda "JHS" y "...ntal" en producciones de 1.811 y 1.812.

Estas filigranas estilísticamente emparentadas constatan las relaciones de papeleros de Valderobres y de Beceite y confirman que algunos tuvieron propiedades en ambos pueblos. También se documenta la relación de los industriales papeleros del Matarraña con los de la zona del río Ansoa en la provincia de Barcelona, con los del pueblo de Capellades y sus alrededores, concretamente con los papeleros apellidados Romani, como lo demuestran las idénticas filigranas de los papeles en los que únicamente difieren las leyendas de los apellidos Gaudó de Valderobres, los Morató de Beceite y los referidos de Romani de Capellades.

Todo apunta a que aquellos industriales catalanes fueron los impulsores de la industria papelerera en nuestros pueblos. De momento podemos documentar casi doscientos años de presencia de la industria papelerera en Valderobres. Con nuevas identificaciones de filigranas de los papeles de documentos antiguos más adelante podremos ampliar nuestros conocimientos sobre este tema.

BIBLIOGRAFIA Y DOCUMENTACION

-Archivos particulares de las Familias Alejandra, Belles Ollés y Puch, de Valderrobres.
ORONA FOZ, JOSE C. (2003).- "Libro de matrícula y datos diversos de Valderrobres a 1746"
Programa de Fiestas y Ferias de Valderrobres. Nota del Comentario.
PUCH, E.-ORTONOVES, R. (1993).- "La fábrica Bonica: una obra de arte al aire libre"
Programa de fiestas de Valderrobres.
Id. (1.994).- "La industria papelera en Valderrobres: La fábrica de Fort" Periódico la Comarca
nº 165 WALLS I SUBIRA, ORIOL (1.982).- "La historia del papel en España III. Siglos XVII-XIX"



W



Gaudó e Hijo



RAMON 1ª FORT

